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证券代码: 002170                               证券简称: 芭田股份 
深圳市芭田生态工程股份有限公司投资者关系活动记录表 

编号：2021-006 

投资者关系活动

类别 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

 现场参观  

其他                          

参与单位名称及

人员姓名 

广东逸融创业投资有限公司、招商证券资产管理有限公司、上

海禅龙资产管理有限公司、天风证券股份有限公司、北京鼎萨

投资有限公司、恒大人寿保险有限公司、深圳前海联合金融股

权投资基金管理有限公司等 

时间 2021 年 12月 10 日上午 10:00-12:00 

地点 深圳市芭田生态工程股份有限公司 

上市公司接待人

员姓名 
吴益辉、郑宇、旷隆威 

投资者关系活动

主要内容介绍 

目前芭田的基本的情况： 

公司 1989 年成立，目前营业收入约为 23 亿左右，90%以上是

复合肥的研发、生产与销售为主。我们全国有几个生产基地，

最早在深圳松岗和西丽，这两个基地的产能已经比较小，产能

比较大的基地是在广西贵港、江苏徐州和北京阿姆斯。除了这

几个传统生产基地，我们在贵州建设了一个贵州芭田，整个贵

州投资大概是 25 个亿左右，分为两部分来构成。一部分是我

们在通过招拍挂获取了贵州省小高寨磷矿，磷矿储量是 6300

多万吨，在 2020 年的 5 月通过获得了采矿权许可证。从 2020

年的 12 月至 2021 年 1 月，进入了矿山建设阶段。现在进行的

是矿山一期工程。一期工程是由一个竖井和两个斜井做为主体

工程，竖井主要是回风，两个斜井一个是用来主设备进出，一

个用来矿石的运输。目前竖井已经接近完成了，两个斜井的进
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度，预计在明年 1月份就会完成。斜井的主体工程完成之后，

就会进入到井下作业面的开展。整个矿山的主体进度预计是在

明年下半年年底前完工，然后进入试产阶段。目前的整个设计

产能是每年 200 万吨，开采量 90 万吨/年。我们会在矿山附近

进行选矿，初步规划是在那边建两个 60 万吨的选矿厂，这是

整个矿山的情况。第二部分是贵州省磷化工产业园主要的装置

是一套 27 万吨硝酸装置，我们的磷肥生产工艺与其他企业不

大一样，其他企业基本上是用硫酸法来处理磷矿，。我们用硝

酸法，把钙部分洗成硝酸钙，硝酸钙作为生产肥料的产品，剩

下的量进行出售。第二套是 40 万吨的硝酸磷肥装置，第三套

是 30 万吨的硝酸钙装置以及 60 万吨的高塔复合肥装置，这些

套装置已经建成。整个的磷矿进度可能会在明年的下半年提升

出矿量。新能源项目我们计划是从明年 1月份开始建设，贵州

高新区新能源项目初步的规划是磷酸铁的配套工程，规划是三

期建设，第一期是 5 万吨，明年 1月份左右开始建设，建设周

期应该不到 12 个月，配套工程也是同期进行建设。二期和三

期的工程会在 2023 年开始同步建设，整体的工艺路线没有完

全定，还在实验室的中试阶段，估计我们会用硝酸的路线来做。

这是芭田目前的基本情况，大家有什么问题，我们详细解释一

下。 

问：请问硝酸法制作磷酸铁的成本如何？ 

答：传统的工艺是用硫酸法做磷酸一铵，硝酸法做磷酸一铵的

成本与硫酸法差距不会很大，硝酸法的优势是不会产生磷石膏

处理成本；第二个路线是启用我们的硝酸磷肥装置，复产磷酸

一铵。第三个路线是用硝酸来洗磷矿制作磷酸，加铁制作磷酸

铁。生产路线还没有最终定，初步预算第二种成本优势较大一

些。 

问：请问国家关于磷矿的开采和磷化工产能的政策对公司有没

有影响？ 

https://rs.p5w.net/question/29074778759341e6bbabca707c1b4e63.shtml
https://rs.p5w.net/question/24b8a8c7932d4539aae5321bb8be3ce3.shtml
https://rs.p5w.net/question/24b8a8c7932d4539aae5321bb8be3ce3.shtml
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答：目前国家对磷酸铁的项目是鼓励的，不过新增磷酸一铵产

能目标会困难些，是限制类，可以通过技改接往磷酸铁上走，

磷矿新增产能有可能是个瓶颈，全国每年磷矿的开采量大概在

8500 万吨左右，2025 年磷酸铁对磷矿的需求大概在 800 万到

1000 万吨之间。 

问：请问现在磷酸一铵产能的情况是怎么样? 

答：现在还没定磷酸一铵这条线路。 

问：请问除了德方纳米，有没有其他的客户来洽谈关于磷矿的

合作? 

答：做精细磷化工符合公司战略，不排除同一些成熟的企业展

开合作，目前也有企业在洽谈中，我们会最大化利用贵州的磷

化资源和公共设备。在此基础上，对磷矿进行深一步耕耘，尝

试新的路线。 

问：请问你们的磷酸铁产能是多少？ 

答：初期 5 万吨，然后是 10 万吨，最后是 15 万吨。 

问：之前公司考虑过做合成氨的产品，请问现在进度怎么样？ 

答：我们一直在考虑合成氨，作为一个高耗能的产业，它受到

政府的一些限制，政府在积极协调，看能不能把一些指标下放

到瓮安。 

问：国内做硝酸磷肥的不是很多，请问这是什么原因？ 

答：我们用硝酸分解冷冻硝酸法，可以不产生磷石膏，环保压

力小。受专利和历史原因的影响，老企业更换现有装置，投入

成本很大。 

问：公司整个硝酸装置 27 万吨，现在又产生硝酸，尤其有一

些硝酸磷肥的产品，请问公司是怎么分配的？ 

答：我们针对的下游市场更高端些，整个毛利率空间可能会比

其他企业稍微大，27 万吨的硝酸装置，供给德方纳米的以 65%

纯度的为主，相当于整个销售产值 40 万吨左右，目前整体的

利用率是在 60%，有一些空间。 

问：请问硝酸法和硫酸法制作磷酸铁的单边投资额差距大吗？ 

https://rs.p5w.net/question/f4ce950fcb054103b95340807080fb7b.shtml
https://rs.p5w.net/question/acdf6ab134d140c89db87e006ed004f8.shtml
https://rs.p5w.net/question/33dbeff889984399be5009a05c769735.shtml
https://rs.p5w.net/question/33dbeff889984399be5009a05c769735.shtml
https://rs.p5w.net/question/45202a80d9bc4300872f967214622180.shtml
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答：硝酸分解单边成本会低一些，每吨低几百元，因为不产生

磷石膏处理成本，同时产生的副产品可以卖出。 

问：硝酸有一部分是供给德方纳米的，自用是足够的，请问是

这样吗？ 

答：是根据德方的硝酸需求量定的，目前自己的硝酸需求量不

是很大，我们新能源产业启用和德方的需求扩大后，硝酸不够，

可能会上一套硝酸装置。 

问：磷酸铁的技术还没定型，明年一季度就要投产吗？ 

答：暂时没那么快，可研报告还在做，预计年底能做好。然后

明年开始搭建相关设备投产等。 

问：比较成熟的技术路线是氨法和德方的，由于保密性，以后

我们技术定型后，发现硝酸法是比较便宜的，路线短，请问我

们的技术来源是什么？ 

答：采用一个全新的工艺是不大可能的，有可能采用与贵州科

技大学研发的技术，在个别部署上面会有自己的工艺。 

问：请问怎么保证采用的工艺能顺利投产？ 

答：正在做产品指标检测，实验室符合后会到中试，中试稳妥

后会放大产能。 

问：请问装置上线后资本开支大吗？ 

答：利用部分现有装置会节省一些成本。 

问：请介绍下磷矿的产能？ 

答：按我们测算，明年磷矿的开采量是在 50 万吨到 90 万吨之

间，目前每天 300-800 吨工程矿，还未规模化，品位大概是在

24%~32%之间。 

问：请问磷矿的成本呢？ 

答：目前初步测算，每吨 100 多元，有一定的成本优势。 

问：如果明年下半年磷酸铁和产能没有匹配上，请问开采后是

先自用吗？ 

答：先以自用为主。 

https://rs.p5w.net/question/f7b917d2e8bf421e83c4560cf449becc.shtml
https://rs.p5w.net/question/f7b917d2e8bf421e83c4560cf449becc.shtml
https://rs.p5w.net/question/5ce6f9c97efe45ac972312919aacffc6.shtml
https://rs.p5w.net/question/47d870084af943fc9473a12b1d97d56b.shtml
https://rs.p5w.net/question/47d870084af943fc9473a12b1d97d56b.shtml
https://rs.p5w.net/question/47d870084af943fc9473a12b1d97d56b.shtml
https://rs.p5w.net/question/599c3ffeb6664f6d81768700dc60e5dc.shtml
https://rs.p5w.net/question/fffb28d3a8184ebf8dd380a157bc17de.shtml
https://rs.p5w.net/question/f7b917d2e8bf421e83c4560cf449becc.shtml
https://rs.p5w.net/question/b22fa4bfcf1147c9a67b0d67fccd0574.shtml
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问：请问贵州和云南的磷矿有什么区别？ 

答：贵州磷矿的硅含量较高，重金属含量会偏低。 

问：有些钛白粉企业也在做磷酸铁，并且称自己的成本低很多，

请问怎么待这件事情？ 

答：磷酸铁锂成本构成里面，铁占比例比较少。未来市场，没

有上游资源优势的企业会有很大压力，未来竞争会加剧，谁更

有优势谁能生存下来。 

问：因为对三元来说，它的前驱体性能决定了三元材料可能百

分之八九十的主要性能，那么请问对于咱们磷酸铁锂整体材料

而言，磷酸铁的性能有没有差距？ 

答：我们在选工艺路线时都是按照动力电池的标准来选的。 

问：请问磷矿石的价格是什么样的情况？ 

答：要看品位，我们的磷矿是中高品位。 

问：请问公司有没有出口业务？ 

答：没有，不会受到国外影响的冲击。 

问：我们做了测算，如果磷矿石的价格维持在 500 元，明年业

绩会很好，请问公司怎么看？ 

答：可以这么草算，高品位的价格更高，现在的压力是要出矿，

目前能达到预期进度，矿山开采点已有客户来谈合作，磷矿的

价格也是稳中向上。 

问：请问工程矿是什么概念？ 

答：工程矿就是在打井过程中，顺便开采上来的。今年就能开

采 1 万吨左右，按市场行为和磷矿品位来卖。 

 

附件清单（如有）  

日期 2021 年 12月 10 日 
 

https://rs.p5w.net/question/1a5c0adaa55544cca6901adb579bb690.shtml
https://rs.p5w.net/question/5ce6f9c97efe45ac972312919aacffc6.shtml
https://rs.p5w.net/question/5ce6f9c97efe45ac972312919aacffc6.shtml
https://rs.p5w.net/question/47d870084af943fc9473a12b1d97d56b.shtml
https://rs.p5w.net/question/49e27f8dca744421b09c9b84ecdb9c89.shtml
https://rs.p5w.net/question/49e27f8dca744421b09c9b84ecdb9c89.shtml
https://rs.p5w.net/question/fffb28d3a8184ebf8dd380a157bc17de.shtml

